



GOBIERNO DE
MÉXICO



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS



MAESTRÍA EN ANTROPOLOGÍA SOCIAL - CIESAS UNIDAD CIUDAD DE MÉXICO

NÚCLEO ACADÉMICO BÁSICO

El CIESAS es un Centro Público de Investigaciones perteneciente al sistema del CONACYT, especializado en la investigación y formación en antropología desde una perspectiva amplia y comprehensiva de las ciencias sociales. Desde sus inicios el CIESAS combinó la investigación y la docencia.

La planta académica del programa está integrada prácticamente en su totalidad por profesores-investigadores de tiempo completo del CIESAS, que participan en diversas promociones en la formación de las y los estudiantes de maestría, ya sea como tutores, docentes en cursos generales, integrantes en las líneas de especialización, directores o lectores de tesis, o integrantes del comité académico. Además de investigadores e investigadoras activos/as en CIESAS-Ciudad de México y de alguna de las seis sedes regionales, participan investigadoras e investigadores que ostentan una Cátedra CONACYT, así como quienes realizan una estancia posdoctoral.

La producción científica demostrable en artículos, libros, capítulos de libros o participación en congresos se mantiene constante. Entre la gama de temas que han sido abordados por nuestros investigadores/as, podemos mencionar estudios sobre el impacto de las culturas globales en el ámbito local, el impacto de políticas públicas sobre las formas de vida en diversos ámbitos, la pobreza, la marginación, los conflictos electorales y democracia, el papel de las ciencias sociales en la actualidad, los estudios de género, la resistencia cultural, el surgimiento de la cultura de la rendición de cuentas, la multiculturalidad e interculturalidad, la medicina alternativa, la desaparición de lenguas y culturas, así como las estrategias de resistencia para evitarlo, el racismo, la exclusión y la discriminación, entre otros.

Promoción 2023-2025:

Diversidad cultural, poder y justicias

Profesoras del Núcleo Académico Básico

Dra. Emiliana Cruz Cruz (Responsable de la línea)

Profesora Investigadora del CIESAS-Ciudad de México. SNI: nivel I. Su trayectoria académica se ha caracterizado por combinar la investigación académica con colaboración comunitaria

Calle Benito Juárez, Núm. 222, Colonia Tlalpan Centro, C.P. 14000, Ciudad de México, México.
Correos: posgradodf@cieras.edu.mx, mas@cieras.edu.mx. Conmutador 55 5747-5082 ext. 1324 y 1307





GOBIERNO DE
MÉXICO



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS



a favor de los derechos de los pueblos indígenas. Ha realizado investigación y campo en el Valle de Yakima (Washington State, EUA) con jóvenes jornaleros; en la región chatina en Oaxaca; y en Chiapas. Sus líneas de investigación son diversas e interdisciplinarias destacándose principalmente en el ámbito de educación, derechos lingüísticos, territorio, documentación y revitalización lingüística. Ha recibido el premio Distinguished Community Engagement Award otorgado por la Universidad de Massachusetts. Es parte de dos colectivos: *Diálogos entre Académicas Indígenas* y del *Chatino Language Consultants*; y co-fundadora de *Chatino language Documentation Project*. En sus publicaciones se destaca su reciente publicación “evitemos que nuestro futuro se nos escape de las manos: tomás cruz lorenzo y la nueva generación chatina”, este fue el resultado de un trabajo colectivo con chatinos; y *Reflexiones teóricas en torno a la función del trabajo de campo en lingüística-antropológica: Contribuciones de investigadores indígenas del sur de México*.

Correo electrónico: emiliana.cruz@ciesas.edu.mx

Dra. Natalia Leonor De Marinis

Profesora Investigadora del CIESAS-Golfo. SNI: nivel II. Ha realizado trabajo de campo etnográfico en la mixteca oaxaqueña y en la región nahua de Zongolica, Veracruz. Sus abordajes metodológicos se caracterizan por la combinación entre la etnografía y la documentación testimonial y de memorias en contextos de violencia. Su trabajo de investigación se ha enfocado en los pueblos indígenas, la violencia y la seguridad, desde la perspectiva de género e interseccional, así como la antropología del Estado. Es autora del libro *Desplazadas por la guerra. Estado, género y violencia en la región triqui*, publicado por CIESAS (premio LASA-México 2020); y co-editora, junto con Morna Macleod, del libro *Resisting Violence: Emotional Communities in Latin America*, publicado por Palgrave.

Correo electrónico: nataliademarinis@ciesas.edu.mx

Dra. Rosalva Aída Hernández Castillo

Profesora Investigadora Titular C del CIESAS-Ciudad de México. SNI: nivel III. Originaria de Ensenada, Baja California, México, es doctora en Antropología por la Universidad de Stanford. Se formó en el oficio de escribir a través del periodismo trabajando desde los 18 años como redactora en una agencia centroamericana de prensa y desde sus años de estudiante ha combinado su trabajo académico con el trabajo de divulgación incursionando en la radio, video y la prensa escrita. Su trabajo de investigación ha estado enfocado en la defensa de los derechos de las mujeres y los pueblos indígenas en América Latina. Ha vivido y realizado investigación de campo en comunidades indígenas mexicanas en los estados de Chiapas, Guerrero, Sinaloa y Morelos, con refugiados guatemaltecos en la frontera sur, con familiares de migrantes desaparecidos en Honduras, así como con migrantes nor-africanos en España.

Calle Benito Juárez, Núm. 222, Colonia Tlalpan Centro, C.P. 14000, Ciudad de México, México.
Correos: posgradodf@ciesas.edu.mx, mas@ciesas.edu.mx. Conmutador 55 5747-5082 ext. 1324 y 1307





GOBIERNO DE
MÉXICO



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS



Ha publicado como autora única o como editora veintidós libros y su obra se ha traducido al inglés, portugués, español, francés y japonés. Durante el 2003 recibió el premio LASA/Oxfam Martin Diskin Memorial Award compartido con el Dr. Rodolfo Stavenhagen, por sus aportes a la investigación socialmente comprometida y en el 2013 obtuvo la Cátedra Simón Bolívar otorgada por el Centro de Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Cambridge en el Reino Unido.

Correo electrónico: aidaher2005@gmail.com

Dra. Mariana Mora Bayo

Profesora Investigadora Titular B del CIESAS-Ciudad de México. SNI: nivel I. Antropóloga con especialización en antropología jurídica y política. Sus temas de investigación incluyen: antropología jurídica; género y feminismos decoloniales; procesos de racialización, violencia y formación del Estado; movimientos sociales y luchas territoriales y anti-coloniales. Es autora del libro *Kuxlejal Politics: Indigenous Autonomy, Race and Decolonizing Research in Zapatista Communities* (2017), y co-coordinadora del libro *Luchas Muy Otras: Zapatismo y Autonomía en Comunidades Indígenas de Chiapas* (2011). Es autora de diversas publicaciones sobre los derechos de los pueblos indígenas, lo político y la descolonización, racismo y luchas feministas y el uso crítico del derecho. Su proyecto de investigación más reciente es sobre violencias de Estado, racialización y desigualdades de género, criminalización y el uso crítico del derecho en la región de la Montaña de Guerrero. Es parte de los colectivos la Red de Feminismos Decoloniales, el Colectivo para Eliminar el Racismo en México (Copera), la Red Investigación- Acción Anti- Racista (RAIAR) y Documenta desde Abajo.

Correo electrónico: mariana_mora@yahoo.com

Dra. Rachel Sieder

Profesora Investigadora Titular C del CIESAS-Ciudad de México. SNI: nivel II. Formación inicial de politóloga con especialización en estudios políticos comparados sobre América Latina. Sus áreas de especialización son la antropología política y jurídica, los estudios comparados y socio-jurídicos. Sus trabajos de investigación se enfocan en los derechos indígenas y los sistemas normativos de los pueblos indígenas, la movilización sociopolítica y los usos críticos del derecho, la juridificación y el extractivismo, violencia y formación de Estado, género y derecho. Su principal área geográfica de investigación es Guatemala, donde colabora con distintas autoridades comunitarias y asociaciones de abogadx mayas. Ha coordinado distintos proyectos de investigación colectivos sobre pueblos indígenas, derecho, y justicia de género. Entre sus publicaciones están: *The Handbook of Law and Society in Latin America* (Routledge 2019, co-ed. con Karina Ansolabehere y Tatiana Alfonso Sierra);

Calle Benito Juárez, Núm. 222, Colonia Tlalpan Centro, C.P. 14000, Ciudad de México, México.
Correos: posgradodf@ciesas.edu.mx, mas@ciesas.edu.mx. Conmutador 55 5747-5082 ext. 1324 y 1307





GOBIERNO DE
MÉXICO



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS



Exigiendo Justicia y Seguridad: Mujeres Indígenas y Pluralidades Legales en América Latina (CIESAS, 2018); *Justicias indígenas y Estado. Violencias contemporáneas* (FLACSO-CIESAS, 2013 co-ed. con Aída Hernández y María Teresa Sierra); *La Judicialización de la Política en América Latina* (CIESAS 2011, co-ed. con Line Schjolden y Alan Angell); *Cultures of Legality: Judicialization and Political Activism in Latin America* (CUP 2010, co-ed. con Alex Huneeus y Javier Couso); *Multiculturalism in Latin America: Indigenous Rights, Diversity and Democracy* (Palgrave, 2002). Es investigadora asociada en el Chr. Michelsen Institute, Bergen y en el Instituto para el Estudio de las Américas, Universidad de Londres.

Correo electrónico: rachel.sieder@ciesas.edu.mx

Dra. María Teresa Sierra Camacho

Profesora Investigadora Titular C del CIESAS-Ciudad de México. SNI: nivel III. Doctora en Sociología por la Universidad de París VIII. Especialista en el campo de la antropología jurídica y política, justicia de género, pluralismo jurídico y derechos indígenas. Es integrante de redes académicas nacionales e internacionales en defensa de los derechos humanos de los pueblos indígenas, el antirracismo y en contra de las violencias de género. Es fundadora de la Red Latinoamericana de Antropología Jurídica (RELAJU) y miembro de su Consejo Académico. Es también miembro fundador del Consejo Editorial de *Abya Yala. Revista de Acceso a la Justicia y los Derechos en las Américas*, Universidad de Brasilia y CIESAS. Ha coordinado varios proyectos de investigación colectivos sobre temas referidos a los derechos indígenas, la justicia de género y la multiculturalización del Estado. Por varios años se ha enfocado al estudio de las justicias indígenas y los derechos humanos sobre lo que cuenta con varias publicaciones. Tiene una expertise en peritajes antropológicos para procesos judiciales; uno de los cuales se refirió a la defensa del territorio del pueblo Me'phaa de San Miguel del Progreso, Gro., en contra de concesiones mineras. Entre sus últimas publicaciones destacan los libros: *La justicia penal indígena* (coord.) junto con Héctor Manuel Guzmán y Jeannette Velázquez, UBIJUS, 2019; y *Pueblos indígenas y Estado en México. La disputa por la justicia y los derechos* CIESAS, 2017, junto con Santiago Bastos; y el libro *Justicias indígenas y Estado. Violencias contemporáneas* (junto con Aída Hernández y Rachel Sieder, FLACSO-CIESAS, 2013).

Correo electrónico: tsierra@ciesas.edu.mx

Profesoras invitadas

Dra. Erika Bárcena Arévalo

Es Investigadora en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM. Es parte del Sistema Nacional de Investigadores del CONACyT, con distinción de candidata. Doctora en

Calle Benito Juárez, Núm. 222, Colonia Tlalpan Centro, C.P. 14000, Ciudad de México, México.
Correos: posgradodf@ciesas.edu.mx, mas@ciesas.edu.mx. Conmutador 55 5747-5082 ext. 1324 y 1307





GOBIERNO DE
MÉXICO



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS



Antropología por el CIESAS-CDMX, así como Licenciada y Maestra en Derecho por la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo. Sus principales intereses de investigación giran en torno al estudio del funcionamiento cotidiano de los tribunales estatales y los significados que construyen las(os) funcionarias(os) judiciales respecto de su labor, desde la perspectiva de la antropología y la sociología jurídicas. Con este enfoque ha realizado investigación en la Suprema Corte de Justicia de la Nación y el Poder Judicial de la Federación. También ha desarrollado reflexiones académicas respecto de su trabajo como abogada y antropóloga militante en el acompañamiento jurídico a pueblos indígenas por su derecho a la libre determinación. Sus líneas de investigación son: antropología jurídica, antropología de las burocracias, derechos de los pueblos indígenas y estudios críticos del derecho.

Correo electrónico: ebarcena@unam.mx

Dra. Laura Edith Saavedra Hernández

Investigadora CONACYT comisionada en la Universidad Autónoma de San Luis Potosí en la Maestría en Derechos Humanos. Doctora en Antropología (CIESAS-CDMX), Maestra en Estudios de Género (COLMEX), Licenciada en Sociología (UNAM). Miembro del Sistema Nacional de Investigadores Nivel I (SNI). Llevó a cabo un Posdoctorado en la Maestría en Derechos Humanos de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí en donde desarrolló el proyecto de investigación: *Corazonar las Justicias: Los saberes de las mujeres tseltales en Violencia, Justicias y Derechos Humanos*. Fue galardonada con el Premio Jan de Vos 2019 a la Mejor Tesis Doctoral otorgado por El Colegio de la Frontera Sur, CIESAS y la Cátedra Jan de Vos; así como con el Premio Justicia y Género 2009 otorgado por la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Sus líneas de investigación son Género, Feminismos, Acceso a la Justicia, Antropología de los Derechos Humanos, Peritajes Antropológicos con Perspectiva de Género. Entre sus últimas publicaciones se encuentra: *Corazonar las Justicias: Los saberes de las mujeres tseltales sobre violencias, justicias y derechos humanos* (2022); *Mujeres Defensoras de Derechos Humanos: Mujeres Cambiando la Historia* (2022); "Peritajes culturales/antropológicos con perspectiva de género e interculturalidad" que se publicará en el Consejo de la Judicatura Federal, la Universidad Autónoma de San Luis Potosí y la Maestría en Derechos Humanos (En prensa); "Retos y experiencias en la construcción de un peritaje antropológico con perspectiva de género: la lucha de Bertha por su derecho a la tierra", en: *Desacatos. Revista en Ciencias Sociales*, núm. 57, CIESAS, México, mayo-agosto 2018/ ISSN 1607-050X.

Correo electrónico: lauedith29@hotmail.com



**GOBIERNO DE
MÉXICO**



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS



Dra. María Elena Herrera Amaya

Es Investigadora posdoctoral CONACYT en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM. Doctora en Antropología por el CIESAS-CDMX, así como Licenciada y Maestra en Antropología Social por la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, y por el CIESAS-Pacífico Sur, respectivamente. Sus líneas de investigación incluyen el racismo y la racialización hacia las poblaciones indígenas; trabajo agrícola y migración laboral indígena, principalmente articulada a la agroindustria de hortalizas en el centro y norte de México; procesos de inclusión-exclusión de comunidades indígenas urbanas, y etnografía del racismo. Ha realizado trabajo de campo etnográfico en comunidades nahuas y na savi de la Montaña de Guerrero, en las regiones agroindustriales de Guanajuato, del altiplano potosino, y de Navolato, Sinaloa. Asimismo, ha colaborado como consultora para la evaluación de políticas públicas. Recibió el Premio Arturo Warman 2020, VIII edición a la mejor Tesis de Doctorado-investigación.

Correo electrónico: maele.herrera@gmail.com

Dra. Gladys Tzul Tzul

Es Maya K'iche' de Guatemala. Profesora en la Universidad Rafael Landívar, Guatemala, profesora invitada en la División de Ciencias Sociales y Estéticas de la Universidad de Caldas, Colombia. Actualmente dicta el curso "Política comunal indígena: análisis de la capacidad de gobierno, recuperación y defensa de tierras comunales y bienes comunes", coordinado por el Doctorado en Sociología de la Universidad de Puebla y el Instituto Amaq'. Cofundadora del Instituto Amaq', Guatemala. Doctora en Sociología por la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. Investiga sobre política comunal, mujeres indígenas y tierras comunales. Actualmente escribe *Ixoq'i'. Mujeres Indígenas, Comunidad y Luchas por la Vida*, donde documenta a través de la historia oral los procesos de reconstrucción comunal después de la guerra genocida en Guatemala. Formó parte de la Comisión Asesora en la Asamblea Nacional de Autoridades Indígenas Maya, Garífuna y Xinka, donde se discutía sobre el proceso de la Reforma Constitucional al sector justicia años 2016-2017. Forma parte del colectivo: Diálogos entre Académicas Indígenas. En 2028 recibió el Voltaire-Preis Für Toleranz Völkeverständigung und Respekt vor Differenz, otorgado por la Potsdam University. Alemania. En 2019 ganó el Premio Berta Cáceres a la Investigación en Centro América. Actualmente es consultora externa para Comunidades Indígenas en Liderazgo Organizativo. CIELO. Donde investiga sobre el desplazamiento indígena en California.

Correo electrónico: gladystzultzul@gmail.com



**GOBIERNO DE
MÉXICO**



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS



Globalización: territorio, desigualdad y poder

Profesoras y profesores del Núcleo Académico Básico

Dra. Susann Vallentin Hjorth Boisen (Responsable de la línea)

Es Profesora Investigadora del CIESAS-Ciudad de México. Tiene Licenciatura en Antropología Social por la ENAH, Maestría en Antropología Social por el CIESAS-Ciudad de México, Doctorado en Antropología por el Instituto de Investigaciones Antropológicas de la UNAM y estancia posdoctoral en el Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM. Recibió la Medalla Alfonso Caso de la UNAM. Tiene amplia experiencia en el trabajo de campo en el sur de Veracruz; Ciudad Juárez (Chihuahua); Tapachula (Chiapas); Ciudad de México, así como en diversos lugares de Veracruz, Yucatán, Guerrero, Querétaro y Estado de México. Sus líneas de investigación son: globalización económica, economía familiar, riesgo y seguridad en el trabajo de campo antropológico, migración interna e internacional, refugiados y desplazamiento forzado.

Correo electrónico: susannhjorth@gmail.com

Dr. Alberto Aziz Nassif

Profesor Investigador del CIESAS de 1981 a la fecha. SNI: Investigador Nacional Emérito. Doctorado en Ciencias Sociales por la Universidad Iberoamericana, 1982-1986. Posdoctorado en Sociología Política, University of California, San Diego, La Jolla, California, Estados Unidos, UCSD, 1987-1988. Director de la revista de CIESAS, Desacatos (2014-2022). Líneas de investigación: Globalización, Democracia y Estado. A lo largo de más de 40 años en CIESAS ha realizado investigación sobre problemáticas del Estado, democracia, elecciones, partidos, poder, presidencialismo, globalización y el futuro como anticipación y aspiración.

Correo electrónico: aziz@ciesas.edu.mx

Dra. María Margarita Estrada Iguíniz

Profesora Investigadora Titular C. Doctora en Antropología por la FFyL/UNAM. Miembro del SNI y de la Academia Mexicana de Ciencias. Desde una perspectiva que contempla la relación entre los procesos globales y los locales, Margarita Estrada ha estudiado los cambios y características del empleo en las zonas rurales y urbanas de Guanajuato, Morelos y la Ciudad de México. Estos estudios han mostrado los procesos de reconversión industrial, la declinación de algunas actividades consideradas tradicionales, y la aparición de otras nuevas. Estos cambios en las actividades económicas no han sido ajenos a las formas de organización familiar. De manera que el enfoque desarrollado considera la vinculación entre

Calle Benito Juárez, Núm. 222, Colonia Tlalpan Centro, C.P. 14000, Ciudad de México, México.
Correos: posgradodf@ciesas.edu.mx, mas@ciesas.edu.mx. Conmutador 55 5747-5082 ext. 1324 y 1307





GOBIERNO DE
MÉXICO



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS



familia y trabajo, lo que la ha llevado a estudiar formas de organización que difieren de la familia biparental como las familias de migrantes transnacionales, las familias combinadas y recientemente la participación de personas adultas mayores en los cuidados durante la pandemia de COVID-19.

Correo electrónico: mei@ciesas.edu.mx

Dra. Virginia García Acosta

Licenciada y Maestra en Antropología Social por la Universidad Iberoamericana y Doctora en Historia de México por la UNAM. Desde 1973 es investigadora del CIESAS. Investigadora Nacional Emérita del S.N.I. Miembro de número de la Academia Mexicana de la Historia, ocupa el sillón # 5. Sus áreas de especialidad durante las últimas tres décadas se encuentran dentro de la historia y antropología del riesgo y de los desastres. Ha sido editora responsable de la revista Memorias de la Academia Mexicana de la Historia desde 2021 hasta la fecha. Ha publicado como autora individual o coordinadora más de un centenar de artículos o capítulos de libro en México y en el extranjero, así como 30 libros. Actualmente está involucrada en los siguientes proyectos de investigación y publicación:

-*The Anthropocene as a multiple crisis: Perspectives from Latin America*. (CALAS Universidad de Bielefeld y Universidad de Guadalajara).

-*Catástrofes de causa climática y natural, gestión de la emergencia y discursos políticos, científicos y religiosos en el Mediterráneo occidental y la América Hispana durante el siglo XVIII* (Universidad de Alicante-Ministerio de Economía del Gobierno Español).

Correo electrónico: vgarciaa@ciesas.edu.mx

Dra. María del Carmen Icazuriaga Montes

Profesora Investigadora Titular C, en CIESAS-Ciudad de México. Estudió licenciatura y maestría en Antropología Social en la Universidad Iberoamericana de Ciudad de México. Doctora en Geografía Humana por la Université de la Sorbonne-Paris I (Francia). Recibió del gobierno de Francia la distinción de “Caballero” de la Orden de las Palmas Académicas (2006). Es la responsable institucional de la Cátedra de Geografía Humana Elisée Reclus. Su campo de investigación es la Antropología Urbana y las temáticas que ha trabajado son: urbanización y marginados urbanos, ciudad y actores sociales (jóvenes, adultos, clases medias) cultura urbana, desarrollo urbano y cambio socio-cultural, vivienda y organización social, territorio y sociedad, teoría social sobre el espacio, procesos de metropolización, derecho a la ciudad y movilidad en contextos urbanos. Su proyecto vigente: es sobre “movilidad y accesibilidad de adultos mayores en la ciudad de México”.

Correo electrónico: icazu@ciesas.edu.mx



**GOBIERNO DE
MÉXICO**



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS



Dr. Jorge Roberto Melville Aguirre

Profesor Investigador del CIESAS. Doctor en Ciencias Sociales, con especialidad en Antropología Social, por la Universidad Iberoamericana. Sus líneas de investigación son: Estudios regionales; Estudios de la globalización: territorio, desigualdad y poder; Estudios sobre el medio ambiente; Historia de la Antropología. Coordinador de la colección Clásicos y Contemporáneos en Antropología <https://www.ciesas.edu.mx/publicaciones/clasicos/>; y del Catálogo latinoamericano de tesis en Antropología Social <https://antropotesis.alterum.info>. Correo electrónico: melville.ciesas@gmail.com

Dra. Georgina Rojas García

Profesora Investigadora Titular B del CIESAS-Ciudad de México, donde ingresó en 2003 como investigadora repatriada. SNI: nivel II. Doctora en Sociología por la Universidad de Texas en Austin. Entre 2008 y 2009 realizó una estancia como Visiting Scholar en la Universidad de California, Riverside y entre 2017 y 2018 en la Universidad de California Los Ángeles. Se ha desempeñado como Coordinadora Académica del Posgrado (Maestría y Doctorado) de la sede Ciudad de México del CIESAS entre 2015 y 2017 y actualmente es la directora regional de la Unidad Ciudad de México del CIESAS. Su especialidad temática es el mercado de trabajo, mismo que ha estudiado en torno a la reestructuración y la transformación local del mercado de trabajo; precariedad laboral; pobreza urbana y economía doméstica; migración, trabajo y familia; asimismo, se ha interesado en el estudio del trabajo del hogar. El trabajo formal lo ha estudiado a través de las familias obreras y el informal, enfocándose sobre todo en la organización de las trabajadoras del hogar.

Correo electrónico: georgina@ciesas.edu.mx; gina_rg2002@yahoo.com.mx

Dr. Gonzalo Andrés Saraví

Profesor Investigador del CIESAS-Ciudad de México desde 2002. Es miembro del SNI con el Nivel III. Antropólogo por la Universidad de Buenos Aires, Argentina y doctor en sociología por la Universidad de Texas en Austin, EE.UU. Ha sido investigador visitante en el Centro de Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Oxford, Inglaterra (2012-2013) y del Instituto de Altos Estudios Sociales de la Universidad Nacional de San Martín, Argentina (2019-2020). Sus áreas de especialización son los estudios sobre juventudes, desigualdad y exclusión social, sociología de la educación, y estudios urbanos en América Latina. Actualmente trabaja sobre las articulaciones de los espacios urbano, doméstico y virtual en la experiencia de jóvenes de diferentes clases sociales.

Correo electrónico: gsaravi@ciesas.edu.mx

Calle Benito Juárez, Núm. 222, Colonia Tlalpan Centro, C.P. 14000, Ciudad de México, México.
Correos: posgradodf@ciesas.edu.mx, mas@ciesas.edu.mx. Conmutador 55 5747-5082 ext. 1324 y 1307





**GOBIERNO DE
MÉXICO**



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS



Dra. Daniela Spenser

Profesora Investigadora del CIESAS de 1980 a la fecha. SNI: Investigadora Nacional Emérita. Doctorado en Historia por la Universidad de Carolina del Norte en Chapel Hill, 1987-1993. Líneas de investigación: Historia del siglo XX, historia internacional de México y América Latina, el comunismo, la guerra fría. En años recientes, ha adoptado el método biográfico para el estudio de esos temas. Actualmente, está trabajando la historia de Europa del siglo XX y XXI y sus guerras.

Correo electrónico: daniela.spenser@gmail.com

Dra. Claudia Carolina Zamorano Villarreal

Profesora Investigadora del CIESAS-Ciudad de México desde el 2000. SNI: Nivel II. Doctora en Ciencias Sociales por la Escuela de Altos Estudios en Ciencias Sociales de París. Las problemáticas urbanas son su principal interés, centrándose en la vivienda de diferentes sectores sociales, el derecho a la ciudad y la antropología de la (in)seguridad.

Correo electrónico: claudiaz@ciesas.edu.mx

Documento actualizado al 12-02-2024